

tärdiensten durch ihre Abschiede bescheinigen, und nicht etwa in Folge eines sich zu Schulden gebrachten entehrenden Verbrechens und deshalb erlittener Bestrafung entlassen worden sind.

### Der Baugewerkeverein

wurde zur Unterhaltung und Fortbildung in Bau- und Naturwissenschaften, von Herrn Bauschreiber Hattan und Herrn Seminaroberlehrer Heß und Anderen mehr im Jahre 1844 gegründet. Derselbe hält während der Wintermonate allwöchentlich und während der Sommermonate allmonatlich eine Versammlung im Lokale des Winklerschen Instituts, wobei Vorträge gehalten werden.

### Der bergmännische Verein.

Präsidenten: z. B. die Herren Bergrath Reich und Prof. Plattner. Secretär: Hr. Hüttenchemiker Richter, Stellvertreter: Hr. Schichtmeister Meyer, Hr. B. A. Auditor Bernhardt.

Der Verein wurde im Jahre 1841 zu dem Zwecke gegründet, daß die Mitglieder desselben ihre Erfahrungen, Forschungen und Lesefrüchte über wissenschaftliche und namentlich berg- und hüttenmännische Gegenstände in geselligen Zusammenkünften gegenseitig austauschen.

### Die Einkaufsgesellschaft.

Vorst.: Siegert. Cassirer: Dertel. Controleur: Schük.

Die Gesellschaft bezweckt die Beschaffung von Lebensbedürfnissen für gemeinschaftliche Rechnung, um dadurch den Mitgliedern so viel als möglich die Vortheile des Einkaufs in großen Posten zu gewähren.

### Der Frauenverein.

Vorst.: Fr. Gerichtsrath. Glöckner. Stellvert. verw. Fr. Justizamt. Weißbach.

Der Zweck des Vereins ist: Unterstützung 1) derjenigen Hilfsbedürftigen, welche als hier heimatlsangehörig nicht zu betrachten, dergleichen von hieraus nicht erhalten, 2) hilfloser Wöchner, 3) Sorge für das Bestehen der Näh- und Strohflechtschule.

### Der Gasbeleuchtungs-Actienverein,

vom Königl. Ministerium mittelst Decrets bestätigt am 26. Juni 1846.

Vorst. des Directoriums: Gerichtsrath Glöckner.

### Der Gewerbeverein.

Vorst.: Dr. Zimmer, Tertius am Gymnasium. Cassirer Lehrer Schük. Bibliothekar Mühlhausen.

Sein Zweck ist Beförderung des Gewerbewesens durch gegenseitige Belehrung und gemeinschaftliches Zusammenwirken mittelst wissenschaftlicher und gewerblicher Vorträge und Circulation der besten Zeitschriften. Die Versammlungen finden wöchentlich Dienstags Abends 7 Uhr in einem Locale der hiesigen Brauhofsrestauration statt.

### Der Zweigverein der Gustav-Adolph-Stiftung.

Vorst.: Superint. Dr. Merbach. Cassirer P. Sturm.

Der Hauptverein ist in Dresden und hält als solcher abwechselnd dort oder in andern Städten jährlich im August eine Hauptversammlung. Die Zahl der Mitglieder des Hauptvereins beträgt circa 20,000. Die Mitgliedschaft erlangt Jeder, der sich zu einem jährlichen Geldbeitrage verpflichtet. Der hiesige Zweigverein hält seine Versammlungen gewöhnlich im Saale der Stadtverordneten.